## Presentación

## El Doctorado en Psicología, un desafío y un compromiso.

El doctorado en Psicología de la Universidad Central de Venezuela (UCV) es el invitado de este número de la Revista Psicología. Constituye un honor y un reconocimiento poder difundir y dar a conocer este programa que hace vida en el Postgrado de la Facultad de Humanidades Educación, y tener la oportunidad de presentar una muestra de las investigaciones que nuestros participantes realizan en el marco de sus líneas y temas de investigación.

El doctorado en Psicología fue creado por un grupo de profesoras y profesores, cuyas trayectorias académicas y cualidades personales, son aún referencia importante en el quehacer como docentes de este postgrado. La mayoría de ellas y ellos, lamentablemente ya no están entre nosotros, pero su impronta y recuerdo es un impulso constante a continuar, a pesar de las dificultades que en estos momentos atraviesa el país y en particular la universidad. Nuestro doctorado, cuyas actividades iniciaron en septiembre de 1989, ha permitido a lo largo de todos estos años la formación de investigadores y la consolidación de la carrera académica de docentes de diferentes universidades del país y del exterior. Aprovecho por lo tanto esta presentación, para rendir tributo a las y los fundadores del doctorado, José Miguel Salazar, Miriam Dembo, Maritza Montero, Ligia Sánchez y María Luisa Platone.

El doctorado en Psicología, está orientado a fortalecer la investigación Psicológica en la UCV y en el país, propiciando el desarrollo de los centros universitarios de Psicología como núcleos de reflexión, generación y aplicación del saber psicológico. Tiene también entre sus objetivos el de formar investigadores calificados del más alto nivel, proporcionando una sólida formación teórica y metodológica, así como conocimientos en profundidad de diversas corrientes del pensamiento psicológico contemporáneo y de las ciencias sociales. Las áreas en las cuales los candidatos doctorales pueden realizar sus proyectos de investigación son: análisis conductual, neuropsicología, psicología del desarrollo humano, psicología de la salud, psicología social, psicología comunitaria, psicología ambiental y psicología política.

El plan de estudios es individualizado y por ello se centra en el área de conocimiento en la cual el Candidato Doctoral realiza su tesis. En éste se contempla el proyecto de tesis, cuatro prácticas de investigación, cuatro asignaturas relacionadas con el tema de la tesis, docencia en pregrado y en postgrado y la presentación de cuatro monografías. La modalidad individualizada otorga al estudiante una gran libertad, se ponen a prueba sus habilidades investigativas de manera independiente y ofrece diversidad de áreas y perspectivas teóricas y metodológicas.

Para el presente número de la revista Psicología se escogieron cinco ensayos monográficos convertidos en artículos sobre temas diversos vinculados con la investigación que están realizando las candidatas y candidatos a doctor. Uno de ellos titulado Vivencias de ser padrastro en el contexto venezolano: análisis de un artículo publicado en El Nacional, de Ligia Marisela Vásquez; la autora aplica el análisis de discurso, con base en el uso del método hermenéutico, a datos tomados de entrevistas realizadas por la periodista Katiuska Silva a tres padrastros, con motivo de la celebración del "Día del padre", publicadas el 15 de junio del 2014.

De gran interés resulta el aporte que hace Maribel Goncalves con el trabajo titulado Acompañando el duelo de madres que han perdido. A sus hijos en situaciones violentas: Una comprensión desde la Psicología Clínica Comunitaria. Este artículo tiene por objetivo analizar la importancia del enfoque de la psicología clínica comunitaria, en la comprensión de este tipo de duelo, y la búsqueda de alternativas de acompañamiento psicológico desde la propia mirada de estas madres, a partir de los hallazgos encontrados en los trabajos realizados dentro de esta línea de investigación. La candidata Clara Astorga presenta un artículo de carácter reflexivo, Entre la Psicología y la Psicoterapia:; Cuándo es Intrusismo?, cuyo propósito es introducir la discusión del ejercicio de la psicoterapia con relación al intrusismo en la Psicología. Para ello la autora hace un recorrido analítico del origen y desarrollo de las principales corrientes psicoterapéuticas. No menos importante para el campo de la Psicología es el trabajo de Tomás Palacios, Sujeto y subjetividad en las ciencias sociales, en el cual el autor parte de una referencia a la definición filosófica de sujeto para procurar, por un lado, ofrecer algunas consideraciones respecto al tratamiento que se le ha dado a una y otra noción en algunas de las teorizaciones más conocidas en el campo de la Sociología, particularmente, las de los fundadores de esa ciencia, con una breve mención a dos teorías contemporáneas, y por otro, señalar, algunas dificultades conceptuales que, a juicio del autor, conlleva el uso de uno y otro término en relación con fenómenos sociales. El área de Psicología de la salud aparece representada por la contribución de Irama Cardozo con el artículo titulado Rumiación:

Una revisión de su definición, evaluación, aspectos psicológicos asociados e impacto sobre la salud; la autora explora las semejanzas y diferencias de la definición de rumiación y otros constructos relacionados, como la preocupación, la reflexión y las obsesiones. Se presentan algunos instrumentos para su evaluación, se revisa su relación con variables psicológicas como, orientación negativa al problema, estrés, estrategias de afrontamiento, depresión y ansiedad, así como su impacto sobre la salud física, específicamente en relación con enfermedades crónicas como la hipertensión y la diabetes. Finalmente se plantean algunos desafíos en el estudio de esta variable.

Tal como lo muestra la diversidad de temas presentados, el funcionamiento del doctorado en Psicología constituye un desafío académico, ya que se requiere de investigadores de alto nivel, que acompañen a los tesistas en sus trabajos de investigación, y estén en capacidad de evaluar los trabajos que se desarrollan a la luz de diferentes enfoques teóricos y metodológicos, para su presentación como requisito académico. Se invita pues a los lectores, a conocer esta muestra del quehacer colectivo del Doctorado en Psicología, a través de las contribuciones de sus participantes.

Cristina Otálora Coordinadora Doctorado en Psicología Facultad de Humanidades y Educación UCV